



FEDE FLASH

N° 178
OCTOBRE 2025

Conférence des Président.e.s 2025

La conférence des Président.e.s se déroulera le **samedi 18 octobre 2025 à 9 H** en visio-conférence. Le lien et l'ordre du jour vous ont été envoyés dernièrement par e-mail. Merci aux présidents qui n'auraient pas reçu la convocation de le faire savoir sur l'adresse mail : contact@fnadepape.org.

Il s'agit d'un rendez-vous qui se situe à mi-chemin entre les Congrès et qui permet des échanges d'informations et de pratiques entre les présidents des ADEPAPE du réseau. Habituellement, cette manifestation est bien suivie. Venez nombreux ...

Congrès 2026 Clermont Ferrand

Le 68ème congrès se déroulera les **7 et 8 Mars 2026** à Clermont Ferrand, à l'invitation de l'ADEPAPE du Puy de Dôme et de sa présidente Monique FERREIRA. Une 3ème édition pour l'association qui a fait ses preuves dans la qualité de l'organisation et de l'accueil qui nous est réservé.

L'année 2026 est une année d'élections au CA et nous vous invitons, dès maintenant, à réfléchir à un positionnement de votre association au sein du Conseil Fédéral (une seule candidature par association). Des compétences sont attendues sur les thématiques, telles que l'adoption, les origines, le travail social, les recommandations des bonnes pratiques, le groupe d'appui PJJ, etc...

Chargée de Missions Fédérale

Il a été mis fin au contrat de travail de Madame Tahra KORDI, pour insuffisance professionnelle, par licenciement à effet du 9 juillet 2025.

Un nouveau recrutement est en cours. Des précisions vous seront données lors de la Conférence des Président.e.s.

Recueil de Témoignages

Dans le cadre des travaux du CNA et notamment du groupe de travail « pupilles de l'Etat », dans lequel nous tenons une place active et défendons des positions partagées, nous avons convenu, avec Mesdames Sylvie Blaison-Camut et Claudine Bouverier, d'organiser la parole de pupilles ou anciens pupilles, afin de recueillir des témoignages objectifs et positifs sur le regard porté sur les services de l'ASE, trop souvent stigmatisés, par certains médias.

Si vous êtes intéressés par cette démarche, vous pouvez prendre directement contact avec Sylvie et Claudine. Merci de nous tenir informé de votre démarche.

Cf courrier joint.

**3ème campagne
De conformité
2025/2027**

Pour rappel, cette démarche a été lancée dans le FEDE-FLASH de Mai 2025. A ce jour, une petite douzaine d'associations ont répondu.

Nous rappelons que cette démarche s'inscrit dans les décisions de l'AG fédérale de 2015 qui offre des garanties, auprès du Ministère, sur le respect des bonnes pratiques des ADEPAPE affiliées à la Fédération Nationale.

**Appel de Cotisation
2025**

L'appel de cotisation vous a été communiqué dans le FEDE-FLASH de Mai 2025.

Merci de vous acquitter de votre cotisation auprès du trésorier fédéral.

**Proposition de
Formation**

Une formation coaching des équipes bénévoles/salariés des ADEPAPE est proposée par Lionel BELKHIRAT, Administrateur fédéral, Président de l'AEPAPE de Saône et Loire, formateur professionnel.

Cette formation est proposée gracieusement, seuls ses frais liés à ses déplacements seront à la charge des associations. L'URADEPAPE Grand Est a acté son organisation en région pour les bénévoles et les salariés.

Lionel sera invité à vous présenter son projet lors de la Conférence des Président.e.s.

Actualités

Un Comité Départemental de la Protection de l'Enfance (CDPE) - décret de 2023 - a été mis en place, à titre expérimental dans les départements suivants : 13-26-28-45-49-59-62-64-80.

Le Président de l'ADEPAPE du Loiret nous a informé de sa participation. Merci de nous tenir informé également de votre éventuelle participation, afin de permettre une évaluation des objectifs au regard des missions de l'ODPE.

Accès aux origines personnelles : En juin 2025, la Haute Commissaire à l'Enfance a envoyé une lettre de missions aux présidents du CNA et CNAOP, afin d'évaluer la loi de janvier 2002 sur l'accès aux origines personnelles, notamment les dispositions relatives à l'accouchement dans le secret.

C'est une avancée face à l'omerta entretenue jusqu'à ce jour. Le président a remis, à la Haute Commissaire, en mains propres, nos propositions d'évolution vers l'accouchement dans la discrétion.

Adoption : Soulignons la publication de 2 guides, auxquels la FNADEPAPE a contribué:

- l'un, réalisé par la DGCS, intitulé « les enfants pupilles de l'Etat »
- L'autre, réalisé par le CNA « Guide des pupilles de l'Etat, une approche médico-psycho-sociale ».

Ces documents sont nécessaires pour vos représentants qui siègent en Conseil de Famille et en Commission d'Agrément. Ils sont sur le site internet.

Nouvelles du réseau

Une nouvelle mission Outre-mer auprès de l'**ADEPAPE de Mayotte** a été réalisée ce mois-ci. L'équipe est mobilisée, le conseil départemental apporte son appui à cette jeune association et finance son activité.

Les besoins de la population sont très importants et à fortiori les besoins des « sortants de l'ASE » qui sont à l'échelle des difficultés du territoire.

L'**ADEPAPE de Seine Maritime** qui, après un risque de mise en sommeil est en bonne voie de relance et de rajeunissement, grâce à la persévérance de l'administrateur fédéral de proximité.

Une équipe se constitue dans la **SARTHE**, avec l'appui déterminé du Conseil départemental, que l'on remercie vivement.

La présidente de l'URADEPAPE Grand Est assume, à titre provisoire, la présidence de l'**ADEPAPE de la Moselle** à la demande de l'équipe, pour relancer la dynamique mise à mal par les détournements de l'ancien président.

En URADEPAPE PACA, des initiatives de création sont en cours dans les **Alpes de Haute Provence** et un soutien actif à l'**ADEPAPE des Hautes Alpes**, dont le président, José ORSINI, acteur de la relance, vient de nous quitter après une longue maladie. Nous saluons sa mémoire.

Assises de la Protection de l'Enfance

Comme chaque année, nous avons participé aux assises qui se sont déroulées les 19 et 20 Juin 2025, au Grand Rex à Paris, sur le thème : « **Les liens d'attachement, la sécurité affective à tout prix** ».

Notre Fédération y a tenu un stand qui a été visité par de nombreux responsables et travailleurs sociaux des Conseils départementaux. Occasion de remettre vos flyers lorsque vous nous les confiez.

Les témoignages d'expérience des militants de notre réseau offrent une bonne visibilité des actions que vous menez au quotidien. A noter que nous participons au COPIL de préparation et apportons notre influence sur les thèmes choisis.

Le prochain RV est prévu en juin 2026 à Strasbourg (www.lebpe.fr et www.lejas.com) .

Pour votre information, n'hésitez pas à vous inscrire.

Publications JAS et BPE

Ces deux publications :

- Journal des réseaux du « Journal des Acteurs Sociaux » (JAS)
- « Bulletin de la protection de l'enfance »

nous ouvrent leurs colonnes pour publier nos expériences et faire connaître nos initiatives sur les actions d'entraide que conduisent nos ADEPAPE.

Ces publications ont une forte audience auprès des professionnels de la protection de l'enfance.

N'hésitez pas à y prendre la parole et à nous communiquer vos propres rédactions ou prise de positions, nous les transmettrons pour publication. A noter pour le prochain JAS : avant le 20 octobre 2025.

Mesdames, Messieurs
Membres des ADEPAPE

Nous sommes deux professionnelles ayant un parcours de plus de 40 ans en protection de l'enfance, notamment dans le management d'équipes de l'ASE et service adoption.

Ce parcours au sein de l'Aide sociale à l'Enfance du Val d'Oise nous a permis d'appréhender la complexité des situations qui conduisent de nombreux enfants à être accompagnés pour un temps, plus ou moins long, par les professionnels de ces services.

Nos expériences se sont élargies par nos interventions plus spécifiques auprès des enfants pupilles de l'état en tant que personnes qualifiées dans le cadre des Conseils de Famille du Calvados et du Val d'Oise.

Sylvie qui siège au Conseil National de l'Adoption a récemment mené des travaux d'animation de groupes de travail pluriprofessionnel et participé à la rédaction du guide des pupilles de l'état, en approche médico-psycho-sociale (largement diffusé).

Ce travail a mis en exergue le manque de la parole des concernés, des jeunes et moins jeunes, adultes, anciens pupilles de l'Etat ayant vécu un parcours à l'ASE ; d'autant qu'il y a probablement beaucoup à dire sur ce que cet accompagnement vous a apporté ou ce qui vous a fait défaut... Ce que vous auriez aimé trouver...

En dépit de l'engagement des nombreux professionnels avec lesquels nous avons travaillé, se pose fréquemment la question du résultat à terme de nos interventions et nous constatons que les personnes « bénéficiaires » des prises en charge ont une perception réelle et complémentaire à nos ressentis. Nous savons combien ce travail est perfectible.

Dans les médias, depuis des années et en particulier actuellement, l'ASE est stigmatisée, davantage dans une incapacité à protéger plutôt qu'à faciliter une reconstruction et une résilience.

Sans minimiser les problèmes, nous souhaitons recueillir la parole des concernés, des jeunes adultes ou personnes plus avancées dans l'âge qui, pour certains, ont pu se construire et créer des liens d'attachement déterminants pour leur avenir, qui ont une vision de ce que les institutions leur ont apporté et ce qui leur a manqué.

C'est pourquoi, avec l'accord de Jean-Marie MULLER, nous souhaitons rencontrer en visio ou en présentiel, des anciens pupilles de l'état qui accepteraient – dans l'anonymat ou pas – d'échanger avec nous sur leurs parcours.

Ecoute, respect et bienveillance sont nos moteurs dans cette démarche.

Merci de votre accueil pour « nourrir » cette étude qui fera l'objet d'un écrit voire d'une publication.

Sylvie : blaison.camut.sylvie@gmail.com
Claudine : bouvier.claudine@orange.fr

Claudine BOUVIER et Sylvie BLAISON-CAMUT

Le 18 juin 2025